

Risque et direction des comportements agressifs chez les sujets atteints de troubles mentaux graves

Annie Lépine
30014646

RÉSUMÉ

Cette thèse examine le rôle joué par diverses caractéristiques psychologiques dans la prédiction de la direction des comportements agressifs chez des individus présentant un trouble mental grave (trouble bipolaire, dépression majeure, schizophrénie, trouble schizoaffectif, trouble schizophréniforme, trouble délirant, trouble psychotique non-spécifié). Trois profils de comportements agressifs sont définis: exclusivement hétéro-agressifs, exclusivement auto-agressifs et mixtes (présentant des comportements auto et hétéro-agressifs). À partir d'une compréhension développementale et psychodynamique de l'agressivité, des caractéristiques propres à chacun de ces profils sont identifiées et justifient l'énoncé d'hypothèses spécifiques. Des hypothèses supplémentaires identifient des caractéristiques devant prédire les comportements d'automutilation chez les individus ayant des antécédents suicidaires. L'échantillon est composé de 178 participants atteints d'un trouble mental grave et présentant l'un des trois statuts légaux suivants: incarcérés suite à une sentence provinciale ou fédérale, hospitalisés avec un mandat de la Commission d'examen, hospitalisés contre leur gré avec un mandat de mise sous garde. Diverses variables sont examinées: troubles mentaux et troubles de la personnalité diagnostiqués à l'aide du SCID-I et II, capacité à déprimer, oscillation dans le clivage, manque d'empathie et affect superficiel, impulsivité, hostilité envers soi ou autrui, symptômes de trouble d'attention ou d'hyperactivité, instabilité des relations amoureuses et sociales, comportements hétéro-agressifs évalués par diverses sources, comportements auto-agressifs incluant les tentatives de suicide et les automutilations. Les analyses comportent deux volets: des régressions logistiques bivariées et multivariées. Certaines

analyses ne peuvent être réalisées en raison de l'absence d'hommes parmi le groupe Auto-agressif et du nombre réduit de femmes dans l'échantillon. À cause de ces différences entre les sexes, seuls les participants masculins sont inclus dans les analyses. La régression logistique multivariée montre que la présence de plus d'un trouble de la personnalité augmente la probabilité d'appartenir au groupe Mixte, comparativement au groupe Hétéro-agressif. L'instabilité amoureuse, l'instabilité sociale, une plus grande capacité à éprouver des sentiments dépressifs ainsi que la projection paranoïde de l'hostilité contribuent également à prédire l'appartenance au groupe Mixte. La culpabilité joue un rôle lors de l'analyse bivariée mais perd son pouvoir prédictif lors de l'analyse multivariée, en raison de son association possible avec la dépression. L'hypothèse selon laquelle le groupe Mixte présente davantage d'impulsivité et une oscillation plus marquée du clivage n'est pas appuyée. Toutefois, des analyses complémentaires indiquent que le diagnostic du trouble de la personnalité limite est plus fréquent parmi les sujets du groupe Mixte. Chez les patients ayant des antécédents suicidaires, un diagnostic de trouble la personnalité limite combiné à une plus grande oscillation dans le clivage et un nombre plus élevé de délits violents accroissent le risque de présenter des comportements d'automutilation. En dépit de certaines limites, cette étude a permis d'identifier des caractéristiques psychologiques qui sont associées à des profils distincts de comportements agressifs chez les individus atteints de troubles mentaux graves. Les sujets Mixtes constituent un groupe particulier qui se distingue par une symptomatologie plus marquée. Il en va de même des suicidaires avec comportements d'automutilation. Malgré une pathologie en apparence plus marquée, ces groupes semblent présenter un

certain potentiel de changement et des capacités relationnelles. Les implications de ces résultats pour la recherche en psychopathologie ainsi que pour la conceptualisation de l'agressivité et le travail clinique auprès de cette clientèle sont discutées.